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La UAEM en la prensa: 
 
Clases de Turismo serán en campo; no tienen aulas 
El regreso de los alumnos de la escuela de turismo de la UAEM será en campo y no en las aulas físicas ante 
la falta de edificio para ello, confirmó el director Gerardo Gama Hernández; en ese regreso a las comunidades 
del estado se retomará el proyecto del corredor turístico Alpuyeca–Coatlán del Río, mismo que busca 
incentivar la economía de la zona aún cuando reconoce que la inseguridad es uno de los principales retos. 
Este lunes 18 de octubre, fecha en que las y los estudiantes de la UAEM regresarán a la modalidad 
presencial, la facultad de turismo, ubicada en el edifico principal que sigue en reconstrucción luego del sismo 
de septiembre de 2017, es una de las que no podrá hacerlo pues dicho edificio no ha sido entregado por la 
empresa responsable debido al adeudo de más de 50 millones de pesos que el gobierno federal tiene. 
“Todavía no tenemos el edificio uno en el que estaremos junto con la facultad de arquitectura; sin embargo, 
como nuestra escuela de turismo tiene que ver mucho con el trabajo en las comunidades, vamos a regresar 
de manera ordenada y paulatina con algunas clases en algunas comunidades y algunos poblados a hacer 
trabajo de campo, a levantar encuestas, hacer entrevistas y de esa forma vamos a ir solventando nuestra 
manera presencial”. Las clases teóricas seguirán siendo en línea. En cuanto a la matrícula de alumnos, son 
cerca de mil, aclaró, “85 profesores con los que en próximos días tendremos una asamblea de profesores y de 
jefes de grupo para explicarles cómo será el regresar de manera ordenada a las clases presenciales". Los 180 
estudiantes de noveno semestre serán los primeros en salir a campo, y así sucesivamente hasta llegar al 
primer semestre; dicho trabajo en campo abarcará zonas turísticas como Cuernavaca, Tepoztlán, Tlayacapan, 
Tequesquitengo, Oaxtepec, en zonas de los Altos de Morelos. En la zona norponiente se busca reactivar el 
proyecto de corredor turístico que abarque celebraciones, gastronomía en Xochitepec, Coatlán del Río, 
“desde las nieves de Alpuyeca, hasta la comida en Coatlán del Río”, relató Gama Hernández. En cuanto al 
personal administrativo, será repartido entre el trabajo en casa y el edificio rentado en la colonia Lienzo del 
Charro, la cual tiene un costo mensual de 52 mil pesos y el cual ha sido ocupado desde ya cuatro años. 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/clases-de-turismo-seran-en-campo-no-tienen-aulas-
7341668.html 
 
Se ofrece en la UAEM curso virtual sobre rastreo de fauna 
El Centro de Investigaciones Biológicas de (CIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
anunció la realización del Curso internacional virtual sobre rastreo de fauna Una oportunidad para aprender en 
la naturaleza, el cual se realizará del 15 de octubre al 10 de diciembre. El director de CIB, Alejandro García 
Flores, informó que el curso es gratuito y ofrece a los participantes la oportunidad de aprender de la 
naturaleza, sobre todo en estos tiempos que el deterioro al medio ambiente avanza con preocupación, “de ahí 
la importancia del rastreo de fauna”, dijo. García Flores explicó que este taller se realiza en colaboración con 
la Facultad de Ciencias Biológicas (FCB), el Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación 
(CIByC), la Escuela de Estudios Superiores del Jicarero, el Colegio de Biólogos del estado de Morelos y la 
Federación Mexicana de Colegios de Biólogos. El curso iniciará este viernes 15 de octubre y se tienen 
consideradas 14 conferencias con los temas: Rastreo de Mamíferos en el siglo XXI; Rastreo. El lenguaje 
ancestral y la reconexión con la naturaleza; Evaluaciones de habilidades para el rastreo por CyberTracker; 
Rastreo de fauna en la ecología de carreteras; Rastreo de huellas, una herramienta para el rastreo de 
mamíferos, entre otros. El director del CIB dijo que hasta el momento se han inscrito 250 participantes, sin que 
haya lugar para ingresar a un interesado más, lo que abre la posibilidad de una segunda convocatoria, por lo 
que invitó a estar pendientes de las actividades y conferencias permanentes que organizan en esta unidad 
académica universitaria. 
El Regional del Sur, p.11, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/se-ofrece-en-la-uaem-curso-virtual-sobre-rastreo-de-fauna 
 
El Mando Coordinado combate los delitos de alto impacto: Vázquez L. 
Para que funcione el Mando Único Coordinado, se deben de seleccionar a los mejores hombres y mujeres 
que trabajan en seguridad pública para desarrollar una estrategia que permita disminuir, en un primer plano, 
los delitos de alto impacto, aseguró la catedrática de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
Alicia Vázquez Luna. La también ex titular de la Comisión Estatal de Seguridad Pública, Vázquez Luna, refirió 
que la idea o estrategia del Mando Único sea errada, sin embargo, consideró que se requiere lograr que los 
municipios asuman la responsabilidad de la circunscripción territorial que les corresponde, sobre todo, porque 
la ciudadanía les ha confiado un voto para buscar las estrategias y acciones adecuadas, que permitan 
contrarrestar la percepción ciudadana como lo es la prevención. La catedrática universitaria, expuso que se 
debe de trabajar en tres ejes: el de prevención, la investigación y el de la reacción, porque también es justo 
decir, explicó, que la policía no puede resolver todos los problemas. Por eso necesitamos a las 
organizaciones, a los empresarios para que, de manera conjunta con las autoridades, sin ningún egoísmo ni 
diferencia, en relación a cuestiones políticas, trabajemos juntos de la mano. Asimismo, destacó que en la 
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procuración de la justicia también se necesita trabajar de manera conjunta policías con ministerios públicos y 
expertos en ciencias forenses, para que en esta trilogía se vean mayores resultados y entonces la población 
vuelva a confiar en sus autoridades, pero es un trabajo conjunto de mucho esfuerzo. El tema de seguridad y 
justicia no va solo con la policía, de entrada, tiene que ser un engranaje con la procuración, con la 
administración de justicia y los sistemas de reinserción social, y hay mucho que hacer en el tema de 
reinserción. “El Mando Único debimos haberlo considerado desde un inicio, por ser un tema en el que hay que 
entender que desde hace muchos años, se habla de la colaboración y coordinación tal como lo señala la ley 
que eso establece para superar en un plano de igualdad y operación constante, las debilidades que se 
puedan tener”, expuso. (…) 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
https://www.elregional.com.mx/el-mando-coordinado-combate-los-delitos-de-alto-impacto-vazquez-l 
 

Estatal:  
 
Inaugura José Manuel Sanz Congreso Internacional sobre Cocina Mexicana 
En un comunicado, el gobierno del estado dio a conocer que en representación del gobernador Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, el jefe de la Oficina de la Gubernatura, José Manuel Sanz Rivera, inauguró el “Congreso 
Internacional sobre Cocina Mexicana, 500 años de Mestizaje Culinario”, que se desarrolla en la capital 
morelense del 14 al 16 de octubre. La ceremonia se llevó a cabo en el Cine Morelos; durante tres días se 
realizarán alrededor de ciento once ponencias por parte de investigadores provenientes de los países de 
España, Francia, Italia, Estados Unidos, Perú y Costa Rica, además de 19 entidades de México. Las sedes de 
este congreso son el Centro Cultural Jardín Borda, Museo Regional Cuauhnáhuac -Palacio de Cortés- y el 
Museo de Arte Indígena Contemporáneo, ubicados en el centro histórico de Cuernavaca. En la apertura del 
evento participaron Mario Ordóñez Palacios, secretario académico de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) y Víctor Hugo Valencia Valera, director del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) Morelos, así como integrantes del gabinete estatal.  
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/191329-inaugura-jose-manuel-sanz-congreso-internacional-
sobre-cocina-mexicana.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/inaugura-jose-manuel-sanz-congreso-internacional-sobre-
cocina-mexicana/ 
Diario de Morelos, p.5, (DDM Redacción). 
 
Invita INDEM a participar en eliminatorias rumbo a los juegos deportivos nacionales de la educación media 
superior 2021 
Brindando una oportunidad toda a la comunidad juvenil que estudia en el sector público o privado, de 
representar a Morelos ante demás estados de la República Mexicana, se contará con una delegación que 
compita en los próximos XX Juegos Deportivos Nacionales de la Educación Media Superior 2021 
(JUDENEMS), justa que se desarrollará del 22 al 25 de noviembre en Acapulco, Guerrero. Así lo informó el 
director general del Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem), Germán Villa 
Castañeda, quien junto a Álvaro Reyna Reyes, presidente del Consejo Estatal para el Desarrollo del Deporte 
en la Educación Media Superior y director de deportes en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), externó la invitación a participar en la eliminatoria estatal. Villa Castañeda señaló que se buscan 
estudiantes varoniles y femeniles de todos los planteles educativos de la entidad en nivel media superior, para 
las disciplinas de: ajedrez, atletismo, básquetbol 3×3, fútbol 7 y voleibol playa; mismos que participarían en 
una eliminatoria local en las sedes de la UAEM y Unidad Deportiva Centenario, con la intención de conseguir 
su boleto al puerto acapulqueño. Cabe resaltar que las escuelas interesas deberán leer la convocatoria oficial 
para estar al pendiente de todos los pormenores, misma que ya se encuentra publicada en la página web del 
Instituto del Deporte http://indem.gob.mx/convocatorias. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/invita-indem-a-participar-en-eliminatorias-rumbo-a-los-juegos-
deportivos-nacionales-de-la-educacion-media-superior-2021/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2021/10/invita-indem-a-participar-en-eliminatorias-rumbo-a-los-juegos-
deportivos-nacionales-de-educacion-media-superior-2021/ 
 
Emprendedoras anuncian fin de semana con venta de garaje en Los Belenes 
Mujeres emprendedoras que iniciaron actividades económicas alternativas durante la crisis de la pandemia 
llevarán a cabo este fin de semana la segunda edición de la venta de garaje, posicionada con el nombre de 
“Wellness Market”, con el propósito de que sea un espacio para la reactivación de la economía familiar y de 
promoción de la cultura del consumo sustentable. Rocío Fernández informó que se trata de un evento 
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“enfocado en la sustentabilidad y el bienestar, cuyo objetivo es crear un espacio que promueva la conciencia 
sobre estos conceptos, al mismo tiempo que fomenta la economía familiar de las y los expositores que 
participarán”. El evento se lleva a cabo con el apoyo de la asociación civil “Mi Ciudad” tiene el compromiso de 
dejar una huella positiva en la comunidad, impulsando proyectos que impacten positivamente en Cuernavaca 
y sus habitantes, señaló Sandra Morales. (…) La actividad se llevará a cabo en Jardín Los Belenes, en colonia 
Vista Hermosa, en un horario de 10:00 a 18:00 horas, sábado y domingo; la inauguración está programada a 
las 11:30 del sábado, y los horarios de los talleres pueden ser consultados en las páginas de @Wellmarketmx 
y @MiCiudadCuerna, en Facebook. 
Diario de Morelos, (Antonieta Sánchez), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/emprendedoras-anuncian-fin-de-semana-con-venta-de-garaje-en-
los-belenes 
El Sol de Cuernavaca, (Javier Omañan), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/mujeres-emprendedoras-anuncian-congreso-para-la-
reactivacion-economica-7340978.html 
 
Covid-19 en Morelos: Se registraron 133 nuevos casos y nueve defunciones 
La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 222 mil 006 personas, de las 
cuales se han confirmado 49 mil 275 con coronavirus COVID-19; 542 están activas y se han registrado 4 mil 
717 defunciones. Los nuevos pacientes son 72 mujeres de las cuales, 57 se encuentran aisladas en sus 
hogares, 11 hospitalizadas graves y 2 no graves; también 2 decesos. También 61 hombres de los cuales, 49 
se encuentran en aislamiento domiciliario, 11 hospitalizados graves y 1 fallecimiento. En tanto, las nuevas 
defunciones se registraron en 6 masculinos que padecían diabetes y obesidad; también 3 femeninas que 
padecían diabetes e hipertensión. La institución mencionó que, de los 49 mil 275 casos confirmados, 85 por 
ciento están recuperados, 2 por ciento está en aislamiento domiciliario, 3 por ciento en hospitalización, 
mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registraron-133-nuevos-casos-y-
nueve-defunciones/ 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/191342-en-morelos-49-275-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-4-717-decesos.html 
Diario de Morelos, p.3, (DDM Redacción), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/registra-morelos-133-casos-de-covid19-en-24-horas 
 

Nacional: 
 
Denuncia UAQ ambigüedad de Conacyt en nuevas reglas de propiedad intelectual 
Un nuevo conflicto emerge en el ecosistema de ciencia en México: la disputa por la propiedad intelectual de 
los hallazgos, inventos e innovaciones. El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) creó una 
nueva cláusula en la convocatoria para el programa “Investigadoras e Investigadores por México” que puso en 
guardia a las universidades. Ayer, el director de Innovación de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), 
Alberto Pastrana Palma, calificó como “una cláusula peligrosa y de control” la nueva condición de propiedad 
intelectual añadida en la convocatoria del programa “Investigadoras e Investigadores por México”; es decir el 
programa que hace un mes se llamaba Cátedras Conacyt y en el que la Junta de Gobierno ha hecho cambios 
sin consultar a investigadores ni instituciones. "“Esta cláusula no está completa, queda muy ambiguamente 
redactada, es peligroso que de pronto se quieran quedar con los derechos de propiedad intelectual cuando 
realmente el cátedra está para colaborar con las instituciones receptoras", expresó el directivo de la 
Universidad Autónoma de Querétaro. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz Bustamante), 
https://www.cronica.com.mx/academia/universidad-queretaro-denuncia-ambigueedad-conacyt-nuevas-reglas-
propiedad-intelectual.html 
 
Niegan amparo a uno de los 31 de Conacyt 
El juzgado sexto de distrito de amparo en materia penal en la Ciudad de México negó la suspensión definitiva 
a Rafael Pando Cerón, ex director de Planeación, Evaluación y Seguimiento Tecnológico del Conacyt, contra 
la orden de presentación, localización, detención, aprehensión o cualquier otro acto privativo de la libertad, así 
como su ejecución. El juez Juan Mateo Brieba de Castro no difundió los argumentos por los que rechazó 
concederle al investigador la medida cautelar. Pando Cerón es uno de los 31 científicos del Foro Consultivo 
Científico y Tecnológico, para quienes la Fiscalía General de la República solicitó órdenes de aprehensión por 
presuntos delitos cometidos con recursos del Conacyt. 
La Jornada, p.21, (César Arellano García),  
https://www.jornada.com.mx/2021/10/15/politica/021n3pol 
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Milenio, (Rubén Mosso),  
https://www.milenio.com/policia/conacyt-fgr-niega-busca-detener-academico-rafael-pando 
 
Científicos y artistas piden cesar hostigamiento contra académicos del Conacyt 
Al menos 50 ganadores de premios nacionales de artes y ciencias, entre los que destacan científicos, 
escritores y artistas, se sumaron a la exigencia para que se detenga el hostigamiento contra los 31 
académicos ex integrantes del Foro Consultivo Científico y Tecnológico y del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), acusados de delincuencia organizada y peculado, entre otros delitos. “La disponibilidad 
de los fondos del Foro Consultivo ha sido legitimada por la Suprema Corte de Justicia y su uso fue objeto en 
su momento de dos auditorías. Ya dos jueces desestimaron las denuncias de la Fiscalía”, señalaron en un 
pronunciamiento. Los firmantes expresaron que la persecución en contra de los científicos se vuelve aún más 
inquietante porque ahora se agrupa a instituciones que realizan contribuciones de primer nivel al conocimiento 
de las necesidades sociales, sanitarias, económicas y culturales del país con irregularidades halladas en unos 
pocos funcionarios universitarios en sexenios pasados.  
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/conacyt-cientificos-artistas-piden-cesar-hostigamiento 
 
¿Pediste la Beca Jóvenes Escribiendo el Futuro? Te decimos dónde checar los resultados  
La beca destinada a estudiantes de nivel superior, Jóvenes Escribiendo el Futuro, ya publicó sus resultados 
para este 2021. Los podrás consultar en la página de la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar 
Benito Juárez (CNBBBJ). Al entrar a la página web, los folios de las personas registradas se podrán ver en el 
formato PDF. Esta Beca en específico es para estudiantes universitarios de las instituciones prioritarias. Para 
consultar los resultados es necesario buscar en la página la sección de marcada como resultados y 
seleccionar el año, en este caso 2021, encontrar la convocatoria de la Beca y buscar tu folio. En caso de ser 
seleccionado deberás verificar tu CLABE interbancaria en el portal de SUBES, para esto se tiene del 15 al 26 
de octubre y para hacer correcciones o por si tuviste alguna falla en la verificación se debe de hacer del 22 al 
27 del mismo mes. La Beca Jóvenes Escribiendo el Futuro 2021 consiste en 2 mil 400 pesos mensuales, sin 
embargo, esta se otorgará de forma bimestral lo que significa que los estudiantes obtendrán la cantidad de 4 
mil 800 pesos. La duración de la Beca es de un ciclo escolar, es decir 10 meses.  
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/10/14/pediste-la-beca-jovenes-escribiendo-el-futuro-te-
decimos-donde-checar-los-resultados/ 
 
Ciencia y comunidades científicas, imprescindibles: Álvarez-Buylla  
La ciencia y las comunidades científicas, honestas y comprometidas en su mayoría, son imprescindibles en el 
país y para el futuro de la humanidad, sostuvo la directora del Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, al 
participar en la presentación de los primeros resultados de los estudios sobre el estado ambiental del Golfo de 
México, realizados para conocer su condición ante eventuales derrames petroleros. Luego de que el país no 
pudo probar los daños ocasionados por el derrame en esas aguas de la empresa British Petroleum en 2010, 
por lo cual no obtuvo ninguna indemnización, se estableció el Consorcio de Investigación del Golfo de México 
(Cigom), con decenas de expertos de distintas instituciones para definir las especies que existen, la 
conectividad y el estado de los ecosistemas en la región, indicaron expertos en la presentación de los 
primeros resultados, integrados en tres tomos de la colección Regiones, especies y ecosistemas vulnerables. 
Álvarez-Buylla anunció que ante la importancia de los recursos marinos, es necesario desarrollar herramientas 
para la atención de los problemas ambientales, por lo cual se comprometió a fortalecer el Observatorio 
Multisectorial, que compromete el quehacer humanístico y de innovación, así como de las secretarías con 
atribución y responsabilidad con actos de autoridad, en lo que pasa en el Golfo de México. Habrá que 
establecer mesas de trabajo para hacer realidad la propuesta. 
La Jornada, p.17, (Angélica Enciso L.),  
https://www.jornada.com.mx/2021/10/15/politica/017n1pol 
 
Reemplazar a Raquel Sosa, solución a crisis en la UBBJ, señalan estudiantes 
Incertidumbre al desconocer si recibirán su título por la finalización de la carrera, miedo a no tener la certeza 
de si seguirá el proyecto de la Universidad del Bienestar Benito Juárez García (UBBJG) al haber despidos 
arbitrarios de profesores es el sentir de estudiantes de diferentes grados y sedes de este proyecto educativo 
de nivel superior, que exigen respuestas a la coordinadora general de la universidad, Raquel Sosa, pero ante 
su silencio y acciones arbitrarias e ignorar sus demandas, ven que un cambio favorable por el bien de la 
institución sería reemplazar a la coordinadora o en su defecto, si continúa, que aprenda a escuchar los 
reclamos del estudiantado, que proponga soluciones y no aumente los problemas. Crónica contactó a 
estudiantes de la UBBJ en Aguascalientes, Ciudad de México, Puebla, Hidalgo y Sonora, entre otros, para 
conocer su sentir sobre la crisis que vive la universidad de la que ninguno de ellos es ajeno al conocer de 
forma directa despidos injustificados de maestros y personal académico. Alumnos de la sede en Calvillo, 
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Aguascalientes, expresaron que desde la visita que hizo Raquel Sosa al plantel el pasado 20 de septiembre 
para que escuchara sus demandas, coincidieron en que la coordinadora “solo llegó para hablar y no permitió a 
nadie expresar alguna queja o demanda, ignoró los problemas que vive la escuela y los temores de los 
alumnos. Estuvo casi dos horas sin darnos la palabra, al coordinador de la escuela y a los profesores 
presentes los trató de forma grosera, como si no estuvieran. Con una persona así, que no conoce la 
universidad que dirige, que quiere imponer condiciones y que con la justificación de que los alumnos 
desconocemos el programa de estudios, qué futuro espera a esta universidad. Agradecemos en verdad tener 
esta universidad porque nos da la oportunidad de seguir creciendo, pero con alguien que no sabe convivir ni 
tratar a los estudiantes ni a los profesores y que no la sabe dirigir que se puede esperar”. 
La Crónica de Hoy, (Mario D. Camarillo), 
https://www.cronica.com.mx/nacional/reemplazar-raquel-sosa-solucion-crisis-ubbj-senalan-estudiantes.html 
 
Logra el CCH cifra récord de eficacia terminal del alumnado 
A diferencia de lo que ha ocurrido en otros sistemas de bachillerato del país, en el Colegio de Ciencias y 
Humanidades (CCH) de la UNAM no hubo un aumento en la deserción escolar derivado de la pandemia, ya 
que en el anterior ciclo 2020-2021 ésta se mantuvo en sus niveles históricos de 6 por ciento, aseguró su 
director general, Benjamín Barajas. Al respecto, el secretario general de la UNAM, Leonardo Lomelí, destacó 
que una de las comunidades de la UNAM que enfrentó de manera más exitosa la emergencia sanitaria fue la 
del CCH, que tiene más de 58 mil 500 estudiantes. En su tercer informe de trabajo, que presentó ayer de 
manera virtual, Benjamín Barajas también resaltó el aumento significativo en la eficiencia terminal del 
alumnado, al señalar que la generación 2019, que concluyó en junio pasado, tuvo un egreso histórico de 78 
por ciento, en tanto que en 2018, fue de 73 por ciento. En cuanto al egreso acumulado a cuatro años, que ha 
oscilado entre 77 y 83 por ciento, para dicha generación seguramente llegará a 88 por ciento, afirmó. 
La Jornada, p.8, (Jessica Xantomila),  
https://www.jornada.com.mx/2021/10/15/politica/008n1pol 
 
El Estado tiene la obligación de cuidar la lengua con buena educación: Concepción Company 
¿Por qué se premia la difusión de la cultura lingüísta y filológica? Porque la lengua es una actividad 
transversal de la vida cotidiana de todo ser humano, porque la capacidad de hablar nos hace seres históricos 
y porque los humanos somos los únicos seres del planeta que tenemos sintaxis libre, lo cual nos define como 
especie, así lo declaró Concepción Company, filóloga, lingüista al recibir el Premio Crónica 2020, en el 
Auditorio Jaime Torres Bodet del Museo Nacional de Antropología. La investigadora emérita de la Universidad 
Autónoma de México (UNAM) -mayor distinción que otorga esta casa de estudios-, así como doctora 
especialista en sintaxis, teoría del cambio lingüístico, historia de la lengua española y ecdótica, inició su 
discurso de agradecimiento saludando a Jorge Kahwagi Gastine, director general de grupo Crónica. Planteó la 
relevancia en significado y simbolismo que tiene para ella el recibir este premio y procedió a abordar algunos 
de los aspectos más relevantes que tiene el estudio de la lengua. 
La Crónica de Hoy, (Eleane Herrera Montejano), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/obligacion-cuidar-lengua-buena-educacion-concepcion-company.html 
 
Megaproyectos y minería amenazan la propiedad social: investigadores  
La propiedad social sigue enfrentando presiones de diferentes frentes, ya sea por empresas mineras, por 
desarrollos turísticos y proyectos energéticos, mientras desde el gobierno hay una incomprensión del 
potencial y de la necesidad del control y gobernanza colectiva de los territorios y de procesos de desarrollo, 
afirmaron investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Centro de 
Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (Ciesas). En un conversatorio sobre la materia, 
organizado por el Seminario Universitario de Sociedad, Medio Ambiente e Instituciones (Susmai) de la UNAM, 
y el Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible, entre otros, Gabriela Torres, profesora 
investigadora del Ciesas, expuso que cuando inició la administración actual parecía que iba a haber nuevas 
políticas de control sobre este tipo de privatizaciones, pero no lo estamos viendo en territorio. Siguen las 
inercias institucionales, resistencias locales desde los empresarios y hay una falta de voluntad política, 
deploró. 
La Jornada, p.18, (Jessica Xantomila),  
https://www.jornada.com.mx/2021/10/15/politica/018n2pol 
 
Llega venta nocturna a Feria del Libro del Zócalo CDMX 
Este viernes 15 de octubre el horario de la Feria Internacional del Libro en el Zócalo se ampliará para dar 
lugar a la venta nocturna, que ofrecerá precios especiales a partir de las 20:00 y hasta las 22:00 horas, 
periodo de compra que estará amenizado con la música del DJ E Pette. Además de presentaciones de libros, 
charlas y conciertos, en esta edición se realizará una venta nocturna con descuentos de hasta el 20 por ciento 
sobre el precio real en los casi 300 stands correspondientes a 900 sellos editoriales. Además, en algunos 
casos se ofrecerán ejemplares de regalo y paquetes exclusivos de algunas obras para impulsar el acceso a la 
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lectura. La venta nocturna es una iniciativa para hacer más accesible la adquisición de libros durante el 
encuentro editorial y, de esta manera, fomentar la lectura, principal objetivo de la FIL Zócalo 2021, que inició 
actividades desde el pasado viernes 8 de octubre y concluirá el próximo domingo 17, jornada maratónica de 
10 días que contribuye a la reactivación de la vida cultural y económica en la Ciudad de México. 
La Crónica de Hoy, (Crónica Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/metropoli/llega-venta-nocturna-feria-libro-zocalo-cdmx.html 
 
Cinco alumnos de la Universidad Autónoma de BCS han muerto por covid, informa rector 
El rector de la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), Dante Salgado González, informó que 
han fallecido 11 personas de la comunidad educativa, de los cuales cinco eran estudiantes, dos docentes y 
cuatro admirativos.  “En la cifra inmediata tenemos un récord de cinco decesos de estudiantes en la tercera 
ola del covid-19, dos este año y tres el año anterior”, dijo. Sobre los estudiantes, el rector indicó que se trataba 
de jóvenes entre los 20 y 21 años, quienes pertenecían a las carreras Agronomía y Contabilidad. Agregó que, 
para un regreso seguro a clases presenciales, será crucial tener un esquema de vacunación completo, ya que 
eso reduce la letalidad en un 97 por ciento. Dante Salgado exhortó a los estudiantes universitarios a que se 
vacunen contra el coronavirus y de esta manera se pueda continuar con el programa para un regreso a clases 
presenciales.    “Somos el 90 por ciento de la comunidad vacunada, al menos con una dosis de la variedad 
que las farmacéuticas ofrecen: en los jóvenes predomina la de AstraZeneca", puntualizó.  
Milenio, (Margarita Rojas),  
https://www.milenio.com/estados/bcs-5-alumnos-universidad-autonoma-muerto-covid 
 
Ansiedad por pandemia influye en hábitos alimenticios de estudiantes 
Durante la pandemia del covid-19, el Instituto de Investigaciones en Comportamiento Alimentario y Nutrición 
(IINCAN), del Centro Universitario del Sur (CUSur), se dio a la tarea de conocer si la ansiedad influyó en los 
hábitos alimenticios de las personas, aplicando una serie de encuestas virtuales a más de mil personas de 
México, Colombia y Chile. Las encuestas revelaron que en estudiantes universitarios se identificaron niveles 
altos de consumo excesivo de alimentos en ausencia de hambre y como respuesta a emociones negativas 
que sienten en el momento. En participantes mujeres refirieron una tendencia a restringirse ciertos alimentos 
por temor a subir de peso, pero cuando esto ocurre llega un punto en que se desinhiben y terminan comiendo 
de más; y esto con el tiempo podría convertirse, en un trastorno de la conducta alimentaria, explicó Tania 
Martínez Rodríguez, autora del estudio. Para combatir la ansiedad y hacerle frente a la situación global de la 
pandemia, se debe hacer ejercicio; aseguran los especialistas que quienes realizan alguna actividad física 
tienen una probabilidad del 50 por ciento menor a padecer ansiedad.  
Milenio, (Karla Victoria Rodríguez),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/coronavirus-en-jalisco-padecen-estudiantes-ansiedad 
 
Vacunación contra Covid-19 abarca al 96% de adultos  
Actualmente, los adultos que tienen completo el esquema de vacunación son 50 millones 197 mil 534 y las 
personas con nuevos esquemas son 17 millones 496 mil 491. Lo anterior, sumó 67 millones 694 mil 025 
adultos ya inmunizados, lo que representa el 76% de cobertura del total de personas mayores de 18 años en 
el país, con la aplicación de 109 millones 804 mil 303 dosis. Del 23 de diciembre de 2020 al 14 de octubre, 
México ha recibido un total de 126 millones 689 mil 345 vacunas contra el virus SARS-CoV-2.  
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-381-muertes-por-covid-en-ultimas-24-horas/1477132 
El Financiero, (Redacción),  
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/10/14/mexico-aplica-857124-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-
van-1098-millones/ 
 
México reporta 381 muertes por covid y 5 mil 825 contagios en 24 horas  
En las últimas 24 horas, nuestro país registró 5 mil 825 contagios y 381 decesos por covid-19. Por tanto, la 
cifra acumulada de casos se elevó a tres millones 744 mil 574 y las defunciones ascendieron a 283 mil 574. 
La ocupación nacional hospitalaria en camas generales bajó a 26 % y en camas con de terapia intensiva se 
mantuvo en 24%. La curva epidémica se ubicó en -26% con 40 mil 835 casos activos estimados. Las 
personas que se han recuperado de la enfermedad son tres millones 103 mil 138.  
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-381-muertes-por-covid-en-ultimas-24-horas/1477132 
 

Internacional: 
 
Un metal líquido permite captar CO2 y reciclarlo a bajo costo 
Una colaboración global ha demostrado cómo se puede utilizar el galio líquido para ayudar a lograr el 
importante objetivo de cero emisiones netas de carbono. Ingenieros de UNSW (Universidad de Nueva Gales 
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del Sur) han liderado la investigación de una nueva forma barata de capturar y convertir las emisiones de CO2 
de efecto invernadero utilizando metal líquido. El proceso se puede realizar a temperatura ambiente y utiliza 
galio líquido para convertir el dióxido de carbono en oxígeno y un producto de carbono sólido de alto valor que 
luego se puede utilizar en baterías, o en la construcción o fabricación de aviones. Los hallazgos han sido 
publicados en la revista Advanced Materials y el equipo liderado por el profesor de Ingeniería Química 
Kourosh Kalantar-Zadeh dice que la nueva tecnología tiene el potencial de usarse en una amplia variedad de 
formas para reducir significativamente los niveles de gases de efecto invernadero en la atmósfera. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/metal-liquido-permite-captar-co2-reciclarlo-costo.html 
 
Un lagarto regenera una cola perfecta después de 250 millones de años 
Un tratamiento con células madre neurales ha permitido la regeneración de la cola en un lagarto exactamente 
con las mismas características de la original amputada. Los lagartos son el pariente más cercano a los 
humanos que pueden regenerar un apéndice perdido. Pero en lugar de la cola original que incluye una 
columna vertebral y nervios, la estructura de reemplazo es un tubo de cartílago imperfecto. Publicada en 
Nature Communications, la investigación dirigida por la Universidad de Southern California (USC), ha 
perfeccionado esta ventaja evolutiva que se remonta a 250 millones de años. "Este es uno de los únicos 
casos en los que la regeneración de un apéndice se ha mejorado significativamente a través de la terapia 
basada en células madre en cualquier reptil, ave o mamífero, e informa los esfuerzos para mejorar la 
cicatrización de heridas en humanos", dijo en un comunicado el autor correspondiente del estudio, Thomas 
Lozito, profesor asistente de cirugía ortopédica y biología de células madre y medicina regenerativa en la 
Escuela de Medicina Keck de la USC 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/lagarto-regenera-cola-perfecta-250-millones-anos.html 
 


